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Aurora Eugenia Latapi
Una intuición vanguardista

Entre finales de 1929 y diciembre de 193 1, la joven fotó-

g rata Aurora Eugen ia Latap i, que por entonces andaba

por los 20 años de edad, llegó a participar en tres exposi

ciones clave que sin duda le ofrec ieron un luga r en la his-

toria de la foto mexicana. En la primera , ella forma parte

de un g ru po de once jóvenes fotógrafos que exhiben sus

trabajos jun to al escultor Guiller mo Toussaint. En la mis-

ma exposición parti cipan Manu el Alvarez Bravo y Agu s

tín jiménez, al lado de diver sos fotógrafos que seguían la

línea pictorialista (Librado Carcía, Ricardo Mantel, Hugo

Brchme, juan Ocón, entre otros). Conocida precisamente

como Gui llermo Toussain t y 11 fotógrafos mex icanos, es-

fa muestra fue orga nizada por Carlos Orozco Romero y

Carlos Mérida para la Galería de Arte Moderno la cual se

encontraba dentro del todavía inacabado Teatro Nacional
Aurora Eugenia Latapi,judu, ca. 1932. Col. de la autora

(hoy Palacio de Bellas Artes) y sería inaugurada el domin-

go 15 de diciemb re de 1929 , un día después de que Tina

Modotti clau surara la suya en la Biblioteca Nacional. I

Su siguiente exposición la realiza en noviembre de 1931 , nada menos que

con Agustín Jiménez, para la Galería Excélsior en donde ambos llegan a exhibir

100 fo tografías. Esta muestra causa una tremenda polémica: mientras por un la

do recibe elogiosos comentartos.é por el otro los fotógrafos agru pados en la revis

ta Helios lan zan con tra ellos su característica incomprensión hacia una fotogra fía

que los desconcertaba ; por ser, el suyo, un trabajo que no pertenecía a las conven-

ciones hasta entonces vistas. En las pág inas de Helios, un anónimo editorial decía

que los trabajos de Jiménez y Latapi se encon traban "bajo la pode rosa influencia

sajona donde a lo excéntrico se le llama arte ultramoderno" (más adelante se sa-

bria que en alusión directa a Weston y Modotti). Ydespués: "Como exposición pa

ra comerciantes e indu striales la aceptamos...pero para (los) aficionados al ar te no

son estas exposiciones, pues entre otras cosas falta lo principa l: la personalidad del

artista"; y ahí mismo se terminaba diciendo: "A la señorita Latap¡ le conocemos
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mucho, muy digna de la cri tica favorable, muy especialmente en su ex-

posición en el Teatro Nacional, pero aliado de su maestro [el] sr.j iménez,

ha re trocedido lo increíble, en una artista de criterio índepcnd íente.">

Vendr ía después la fundamental exposición de La Tolteca (véase

el número 7 de Alquim ia), en la cual Aurora Eugenia Latap i obtiene

uno de los principales premios y por la cua l nuevamente las visiones

tradicion ales (o sea, Helios y la Asociación de Fotógr afos de México) se

vuelcan contra los cuatro ganadores del concurso. Sólo con estas par-

ticipaciones, en un periodo muy breve, Aurora Eugenia Latapidemostra -

ria todas sus posibilidades como fotógra fa vanguardista . Ella había na -

cido en 19 t 1 Ypara septiembre de 192 6 regresaría de Europa, a sus

quince años, con una cámara ("debió de haber sido una cá mara chi-

qui ta, pues yo no sabia nada de cá maras" , nos d ijo). y sólo tres años
Ann y Elena Arri ngn, Au ro ra EIISCtlill 11 1.1 edlld
de 11 11 .1110 . 26 dc enero de 1912. CoLAuro ra después inicia su ca rrera que comienza a dejar a fina les de los cin-
Eugenia Lalap i
Abaj o: Excéísíor, 23 dc noviembre de 193 1 cuenta, aunque ya sin la fuerza inicia l. La maestra Auror a Eugen ia La-

tap i nos rec ibió una mañana de principios dc enero en su casa de un a

zona residencial al sur de la Ciudad de México. Lo qu e sigue es el diálogo que

mantuvimos con ella, a veces escueto, fragmentado, pero con una sonrisa perma -

nen te qu e siempre tuvo.

[N. del ed. ]
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Alquimia : ¿ Dónde estud ió usted

fotografía?

Au rora Eugenia Latapi : Primero

en la Malina Xóch itl y después con

Agustín jiménez, él fue mi profesor.

A: ¿En la Escuela de San Carlos?

AEL: Ahí estuve con él. El primer año qu e estuve

estudiando pusimos una exposición juntos.

A: ¿Es la exposición de noviembre dc 193 1 qu e

hacen con el trabajo de los dos?

AEL: No me acuerdo.

A: ¿Por qu é usted logré una exposición con un

maestro como ji m énez si usted ape nas habia co

menzado a estud iar fotogra fía?

AEL: Pues fue porqu e le gustaron mis fotos, bue

no, Oser ía lo q ue él me enseñó ¿no?

A: En la Escuela de San Carlos ¿ qué más estudia?

¿Usted entré di rectamente a estud iar fotogra fía?

AEL: Sí, fotogr afia. Cuando yo llegué de mi pri

mer viaje dc Europa traje una camarita. Mi mn-

má, que siempre trataba de ense

ñarme todo, me dijo: "¡ay! Te voy a

llevar a qu e ap renda s fotografí a" ,

así fue.

A: ¿Cuánto tiem po estud ió con

Agu stín j iménez?

AEL: Pues... luego, luego, qu e entré... le g ustaron

mis fotos y pusimos una expos ición .

A: Esta es una exposición que, por lo innovador

de las fotografías que ustedes muestran , un sector

de fotógrafos no las recibió bien , un g rupo afilia

do a la revista Helios.

AEL: Si, qu e escribiero n en contra de nosotros.

AEL: ¿ Recuerda algo de este incidente?

AEL: No, bueno le í algo de eso pero ya no supe más.

A: ¿A usted le afectaro n las criticas?

AEL: No.

A: Entre esos fotógrafos se encontraba Antonio

Garduño .

AEL: Creo qu e sí.
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Aurora Eugeni.sLatapi, f ábrica de cemento La Tolteca, 1931

A: ¿Cuándo sale de San Carlos?

AEL: Pues nada más entré y en el primer año pu

simos la exposición mi profesor y yo. También es

tudié con Calindo.

A : ¿Enrique Calindo?

AEL: Si, Enrique Galindo también fue mi profesor.

A : ¿Él también daba clases en San Carlos?

AEL: No, no, en American Photo.

A: Bueno, Calindo también cs otro de los críticos

y maestros de la fotografía de los años treinta y

cuarenta y quien dir igió, además, la revista Foto.

AEL: Sí.

A : ¿Nos podria precisar cuá l fue su periodo de

mayor producción en la fotografía?

AEL: No,no recuerdo, porq ue después ya me casé.

A: ¿En qué año se casó usted?

AEL: En '3 7.

A: ¿ Pero, entonces, hay un period o entre 1929 y

el '37 en que usted eje rce la fotografía?

AEL: Sí, bueno es que yo la fotografía la tomé por

afición.

A: Por afición dice, pero usted participa , y es uno

de los ganadores, en una muestra fundamental

para la histor ia del ar te mexican o que es la expo

sición de La Tolteca.

AEL : Sí.

A: ¿Cómo par ticipó en ella?

AEL: Pues Agustín Jiménez me dijo que...me lle

vó a tomar unas fotos ah í. Entonces yo fui y las to

mé. Él tamb ién presentó ahí otras. Yo cuando ví

(la fábrica de] 1...'1 Tollcca en rea lidad no sabía y

dije: "¿y yo en esto qué voy a hacer?"

A: Sin embargo usted hace unas fotcgra

fías de una modern a visión industria l que

es con las que ga na.

AEL: Sí, ahí en La Tolteca había uItas, có

mo le diré, unas cosas muy grandes. Pero

sí, saqué unas fotos y me saqué el pre mio.

A : El cuarto lugar, porque el primero fuc

para Manuel Alvarez Bravo y los otros pa

ra Jiménez y Lela Alvarez Bravo.

AEL : Sí.

A: Entre el jurado estaba Diego Rivera y a

éste se le acusó de que Ics había ayudado

¿usted cree que fue así?

AEL: No, yo no lo conocía.

A: ¿No conoció en algún momento a Diego?

AEL: No - responde negando con su cabeza .

A: ¿Usted no estuvo muy, digamos, comprometi

da con su fotografía?

AEL: No. Me gustaba mucho tomar fotos y como

a mi mamá le gustaba y le entusiasmaba, enton

ces era por eso que yo sacaba fotografías. Pero

completamente d istinto a todos. A todas partes

donde yo iba tomaba, las exponía y luego sacaba

prem ios.

A : Tamb ién le publicaron varias fotografías en

revistas ¿quién se las solicitaba?

AEL: Ya no recuerdo, pero me imagino que

Ag ustín Jiménez me ayudaba, ¿no?, a presentar

me y todo.

A : ¿Cómo fue su vínculo dc amistad con Agustín

Jiménez?

AEL: Fu e mi pro fesor. Muy bueno.

A: ¿ Les hacia informarse sobre lo que estaba su

cediendo por entonces en la fotografía?

AEL: Yo creo que sí, la verdad no me acuerdo.

Sin mediar alguna pregunta Aurora Eugenia La

tapi agrega: "En cl Club Fotográfico (de México]

fui la primera mujer que entré. Mc pusieron a re 

velar, me pusieron a hacer de todo porque no

creían que yo podía haccr fotografía. Entonces

llevé mis fotos a la persona encargada, le gusta

ron mucho y se le ocur rió una cosa qu e no debía

de haber hecho, poner mis fotos en distinta clases

lcategoríasl, para colmo me saqué prem io en to

das. Por eso los señores, como yo era la primera

mujer que entré, me hicieron ver mi suerte."
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Can non Bernáldez, Al/ro ro Eugeni!J La/api, 12 de enero de 2000

A: Estamos hablando de finales de los cuarenta,

cuando el Club Fotográfico de México se fundó,

pero para entonces usted tiene cerca de veinte

años de haber ga nado aquel premio funda men tal

de La Tolteca ¿no?

AEL: Sí, pero de todas maneras...ya después fui

hasta presidenta del club femen il.

A: Hay otra alumna de Jiménez, Soledad Espino

sa de los Monteros, ¿usted la recuerda?

AEL: La verdad no.

A: Pero había otras fotógrafas en las clases de

Agustín jtm éncz.

AEL: Pues, no sé, no recu erdo.

A: ¿Cómo conoce a Man uel Alvarez Bravo?

AEL: Después, porque en real idad no... última

mente hace como dos O tres años lo fui a ver, le di

je a mi esposo: "oye llévame quie ro platicar con

Manuel, porque ahora hablan tan to de él", y me

dice Manuel que siempre me espiaban él y SllS

compañeros, porqu e yo era muy joven y cómo po

día yo hacer las fotografías que hacia. y que cuan

do yo estaba en clases me iban a espiar. Eso es lo

que él me contó -e-Aurora Eugenia rie-, yo no sé.

I " tes ultimas expos iciones de arte mexican o. t:Xposición Guillerm o
'roussai nt y once fotóg rafos mexicanos", teuestm Ciudsd, México,
abril de 1930, P.48; "Notable expos ición de arte fotográfi co",.Iue
ves de Excélsior, México, 19 de diciembre de 1929, s/p y en r J
U1li versal , México, 19 de diciembre de 1929 , p.l .
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A: ¿Cómo fue su vinculo con Lola Alvarez Bravo?

AEL: En real idad no la conocí.

A: ¿Usted llegó a conocer a Tina Modotti?

AEL: Bueno, puse una exposición cuando ella

puso otra .

A: Sí, bueno, ella hizo una exposición en diciem 

bre de 1929 mientras en ese mismo mes usted

participó en la de Guillermo Toussaint y once fo

tógrafos mexicanos.

AEL: Pero en realidad le diría que no.

A: Una generación como la de ustedes ap rendi e

I'On de Weston y de Mcxlott i como de otras co

rrientes fotográficas, esto es, aprendieron a ver

difere nte con ellos como antecedentes ¿usted cree

que sea así?

AEL: Pues eso sí no sé, puede ser que si.

A: ¿ Pero usted conocía las fotos de ellos?

AEL: Sí bueno, eso sí, he de haber las visto en

magazines

A: ¿Pero usted qué veía?, bueno le enseñaba un

maestro como Agustín Jiménez pero...

AEL: ...bueno eso ya era intuición.

z Otr1osdel Río, "Dos art istas: AguslinJi mcllCZ y Aurora t:ugcnia la mpi",
«evistn de Revistas, México, 29 de noviembre de 1931 , pp.42-43.

s " La Exposición jiméucz-Latapi", HeJia>, M éxico, diciembre de

193 1, 1'.6.




